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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Los Sistemas para el Desarrollo

Integral de la Familia de Durango,
Gómez Palacio y Torreón en
coordinación con el Hospital
Andalucía, formaron el moño rosa más
grande del mundo, mismo que con
siete mil 520.99 metros, rompió el
récord mundial Guinness que se había
establecido en Egipto con cinco mil
783 metros cuadrados; esto se dio
como un símbolo de unidad,
prevención y detección oportuna del
cáncer de mama en este mes de
octubre.

El lecho seco del Río Nazas fue el
lugar donde mil 500 laguneros se
reunieron para conformar el lazo rosa
gigante que conmemora el Mes de la
Lucha contra el Cáncer de Mama y con
el cual, México obtuvo un nuevo
Récord Guinness.

En este acto de unidad y compromiso
participaron las presidentas
honorarias del DIF Estatal de Durango,
Marisol Rosso Rivera, de los DIF
municipales de Gómez Palacio, Leticia
Herrera y Selina Bremer de Torreón,
quienes destacaron la importancia de
la prevención y la solidaridad con las
mujeres que enfrentan esta
enfermedad, así mismo aprovecharon

para reiterar su compromiso para unir
esfuerzos para una detección
oportuna.

Es de señalar que el representante de
Guinness World Records, Alfredo Arista
anunció que en la región Laguna se
hizo con el moño rosa más grande del

mundo, logrando superar el récord
anterior que poseía Egipto con un área
de cinco mil 783 metros cuadrados, el
cual fue abatido  con el lazo de siete
mil 520.99 metros cuadrados instalado
a un costado del puente plateado que
unen a Torreón y Gómez Palacio.

Durango y Coahuila rompen récord Guinness
con moño rosa más grande del mundo 
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DURANGO, DGO.
Para seguir conmemorando el Mes

de la Lucha contra el Cáncer de Mama
y con el apoyo de la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso Rivera, se
llevará a cabo el concierto de
esperanza Wanderlust, el próximo 3 de
noviembre en beneficio del Centro de
Cancerología, que contará con artistas
de talla internacional como el pianista
mexicano Jorge Viladoms y el cantante
alemán Benjamin Appl. 

Así lo dio a conocer la presidenta del
Patronato de Centro de Cancerología
(Cecan), Priscila Güereca, quien
agradeció el respaldo del Gobierno de
Esteban como a todos los
patrocinadores, para acercar estos
magnos eventos con causa.

El concierto se realizará en el teatro
Ricardo Castro y se espera recaudar
medio millón de pesos para mejorar
los servicios del Cecan, en especial del
área de quimioterapia ambulatoria,
que marca la vida de los pacientes y
brindando esperanza a sus familias,
asintió.

Detalló que los costos de los boletos
son desde los 500 pesos hasta mil 200,
esperando contar con la participación
de todos los duranguenses para
disfrutar de un evento de calidad y
sobre todo, contribuir a esta noble
causa.

Adicionalmente, como parte de esta

amena noche, indicó que los asistentes
podrán disfrutar de cocteles únicos
preparados y mezcal duranguense,
gracias al respaldo de los
patrocinadores. 

Finalmente agradeció el apoyo de los
medios de comunicación por darle
cobertura a este evento, por darle
difusión para poder lograr la meta
para llevar a cabo estos tratamientos

para la lucha contra el cáncer. 
Arón Reyes Espinoza, director del

Centro de Cancerología de igual forma,
reconoció el esfuerzo conjunto de la
secretaria de Salud, Irasema Kondo
Padilla, para luchar contra este
padecimiento, además de buscar el
mayor apoyo, de brindar tratamientos
para mejorar la calidad de vida de los
pacientes y sus familias.

Se realizará el concierto de esperanza
Wanderlust, a favor del Cecan
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Sí hay fentanilo en Durango y no hay

un escudo social para poder erradicar
el consumo de drogas, sostuvo Sotero
Soto Mejorado, presidente de Consejo
Cívico Ciudadano y de AMIVTAC.

El entrevistado señaló que desde
hace unos años el fentanilo está
presente en Durango, no de manera
directa, sino que lo combinan con
diversas sustancias tóxicas
especialmente cristal y otras
metanfetaminas o drogas sintéticas; la
finalidad de hacer esta combinación es
para que los primeros consumos
generen rápidamente una adicción.

Desafortunadamente no existen
estrategias que sirvan como escudo
social y sobre todo jóvenes y
estudiantes están siendo víctimas de

adicciones.
En las instituciones no existe

tampoco una capacidad para atender
a todos, puesto que no en todas las
escuelas existen psicólogos y a veces
son pocos por un número importante
de alumnos y tampoco se ha tomado
en cuenta que no solo los estudiantes
deben recibir terapias, sino también
los propios maestros.

Por otro lado, manifestó que desde el
tema de salud mental, México debe
contener el consumo de fentanilo y
otras drogas.

Y agregó que México no debería
esperarse a que Estados Unidos le esté
llamando la atención por el asunto de
fentanilo y otras drogas, indicó al
recalcar que desde hace varios años
este químico está presente como
precursor en muchas sustancias
tóxicas con fines adictivos.

Sí hay fentanilo
en Durango
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Del 27 de octubre y hasta el 5 de

noviembre, el Festival de Día de
Muertos “Muuki” traerá tradición,
cultura y turismo a Durango, para que
duranguenses y visitantes disfruten de
casi un centenar de espectáculos,
afirmó el alcalde Toño Ochoa. 

Esta celebración de Día de Muertos
contará con 14 presentaciones
teatrales, recorridos en los panteones,
cinco muestras gastronómicas, siete
exposiciones de foto, además visitas
guiadas en todos los museos. 

También contempla más de 10 obras
de teatro para las niñas y niños, la
proyección de 40 películas,
conferencias sobre tradiciones y
costumbres del Día de Muertos e
intervenciones terapéuticas y
tanatológicas.

Habrá una ruta biker “Por los
Caídos”, la cabalgata “Jinetes del Más
Allá” y desde luego, el desfile el 27 de
octubre y el concierto inaugural el 28,
que “será uno de los mejores
espectáculos, pero aún es sorpresa”,
concluyó el edil.

Festival Muuki estará en cada
rincón de Durango: alcalde 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La Comisión Estatal de Derechos

Humanos (CEDH), en conjunto con
algunos organismos como Peproc,
Colecc y Ammje, ofrecerá el curso-
taller “Herramientas para la Protección
de Periodistas y Defensores de
Derechos Humanos", el cual contará
con la participación de destacados
personajes de la comunicación a nivel
nacional e internacional.

Fue el comunicólogo Ignacio
Mendívil Buenrostro, quien funge
también como secretario ejecutivo del
Mecanismo para la Protección de
Periodistas y Defensores de Derechos
Humanos, quien informó que este
curso iniciará desde el 21 de octubre y
se realizará en varias sesiones donde
se completaran las 40 horas y tendrá
valor curricular.

El primer módulo de este curso -
taller tendrá como ponente a Laura
Angélica Borbolla Moreno,

subprocuradora de Justicia en Ciudad
de México para hablar sobre el marco
jurídico. El 27 estará Porfirio Patiño
Juárez, productor de Aristegui Noticias
y hablará sobre las nuevas formas de
entregar la información. La
inauguración formal se llevará a cabo
el 28 de octubre con la presencia de
Katia D'Artigues, presidenta de la
Asociación de Periodistas para la
Inclusión

Dijo también que los módulos
restantes se desarrollarán durante dos
fines de semana, de noviembre a enero
de 2424 con una conferencia magistral
en la que se piensa asista el periodista
Joaquín López Dóriga.

Está capacitación tendrá como sede
el hotel Plaza Vizcaya, los interesados
podrán inscribirse a través del
Whatsapp 6188406235 y en las redes
sociales de la Comisión Estatal de
Derechos Humanos.

"Para este curso se traerá a los
mejores ponentes en México y otros
países, tanto para defensores de

derechos humanos y periodistas. Es
gratuito y con valor curricular, dirigido
a quienes realizan diversas funciones
en el ámbito de la información y
comunicación", finalizó.

Invitan al curso “Herramientas para la Protección de
Periodistas y Defensores de Derechos Humanos"
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales indicó que
de alguna forma es positivo que el
gobierno federal esté dando estímulos
a las empresas extranjeras que quieran
colocarse en México, sin embargo, el
piso no está parejo para con los
locales.

Esa ayuda se debió prestar desde los
momentos de la pandemia a las
empresas mexicanas, externó la líder
empresarial en la entrevista.

"Lo que yo creo es que nos hubiera
beneficiado que esto se hubiera dado
hace dos o tres años, para nosotros
poder competir sobre todo porque no

lo no lo vemos como un piso parejo; las
empresas que vienen a instalarse son
empresas muy grandes, imagínate
nosotros pequeñas y medianas
empresas competir con esas grandes
empresas y que todavía aparte tengan
estímulos fiscales, no es un tema de
piso parejo, más en el tema de
competitividad, de innovación; estos
estímulos los debimos de haber tenido
las empresas una vez que empezó el
tema de la pandemia", subrayó.

Mencionó que ahora con el tema de
la relocalización "deberíamos nosotros
estar a la vanguardia de lo que nos
está pidiendo, pero no es posible,
porque las empresas apenas están
algunas sobreviviendo, algunas
tratando de salir del tema de la
pandemia y con todo esto que nos ha

dejado fuera de competencia pues no
podemos invertir en maquinaria, en
equipo, a menos que tuviéramos
algunos tipos de estímulos fiscales que
los venimos pidiendo desde hace dos
o tres años”.

Dijo que cuando menos esperan
tener espacio como proveedores,
"esperamos estar por lo menos como
proveedores de estas empresas, que no
sería lo ideal porque deberíamos estar
invirtiendo en crecer, en el tema de
investigación, en el tema de adquirir
nuevas tecnologías y trabajando para
que las empresas locales realmente se
fortalezcan y crear nuestra propia
tecnología", aunque también
reconoció que la presencia de las
grandes inversiones también es
benéfica.

Positivos estímulos fiscales
para extranjeros… ¿y los
empresarios mexicanos?
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DURANGO, DGO.
Además de los siete comedores

comunitarios entregados, de los 10
proyectados para 2023, Toño Ochoa
protege la salud y nutrición de niñas y
niños con la entrega de 33 mil dosis de
multivitamínicos y desparasitantes
que inició en el Jardín de Niños
“Francisco Castillo Nájera”.

“Muchos niños no tienen su
esquema de vacunación completo, por
eso sí mejorarán su salud”, afirmó Ana
Ruano Arrieta, madre de familia. 

El programa Vitamínate será para 15
mil niñas y niños de cero a cinco años,
con dosis dobles para mejorar el
sistema inmunológico; incluyendo
mujeres embarazadas, destacó Juan
Esteban Aguilar Esquivel, director
municipal de Salud Pública.

En el marco del Día Mundial de la
Alimentación, celebrado este 16 de
octubre, puntualizó que Durango es el
único municipio del país en colaborar
con la ONG mundial Vitamin Angel,
para la suplementación. 

Además, se aprovechó para aplicar
una campaña de vacunación para
adultos.

Niñez más sana y fuerte con Vitamínate
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Persisten fallas en la súper, a
10 años de su inauguración

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

A 10 años de la supercarretera
Durango-Mazatlán continúan los
problemas de inseguridad y persisten
situaciones de malas condiciones,
aunque hay un compromiso por parte
del gobierno federal luego de varias
reuniones que se tuvieron líderes
empresariales y el diputado Carlos
Maturino.

Así lo dio a conocer Eduardo
Rodríguez Gálvez, presidente de
Canacintra Durango, quien recordó
que hace cerca de seis meses

estuvieron con la titular de Capufe y
había el compromiso de que en el mes
de junio, se repararía el túnel El
Sinaloense con un presupuesto de
cinco millones de pesos.

"Al día de hoy vemos que no hay esa
reparación de ese túnel, no les dan ni
el ligero mantenimiento a esos túneles
y eso nos resta en lo más importante
que tenemos todos, pues en la
seguridad, ya que sigue siendo una
carretera de alto riesgo en los túneles
y bueno desafortunadamente lo que
nos comentó la titular en Cuernavaca,
en cuanto a fechas, no se ha aplicado",
lamentó.

Rodríguez Gálvez, sin embargo,

reconoció que hasta este momento en
las últimas fechas no se tienen
reportes de asaltos a agremiados de
Canacintra Durango. "Hemos
preguntado a los socios sobre la
seguridad en la carretera Zacatecas y
en las Durango Mazatlán y coinciden
en que en la Zacatecas hay más
vigilancia, y en la Durango Mazatlán
no han reportado incidentes, pero es
donde menos se piensa que ha habido
un cambio positivo".

Lamentablemente la caseta pirata
continúa, "no podemos tapar el sol con
dedo, no sabemos las causas, pero
continúa operando, todos los que
pasan por ahí se dan cuenta”.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Constructoras locales estarán

participando en las licitaciones que
hace la SICT para mantenimiento de la
supercarretera Durango-Mazatlán; se
ha dicho que se invertirán 500
millones de pesos, informó Raúl
Montelongo Nevárez, presidente de
CMIC.

El dirigente empresarial manifestó
que se han sostenido diálogos para
que los expresos locales puedan

participar en las licitaciones que
promueve la SCIT para dar
mantenimiento a las carreteras, se
hicieron los procedimientos y se
espera que los próximos días se
tengan noticias favorables para los
locales.

En la entrevista especificó que en
buena parte se trata de sobre el tema
de mantenimiento en la súper, sobre
todo en el caso de los túneles, aspectos
eléctricos de videovigilancia y de las
subestaciones que han sido dañadas o
hasta robadas.

Las condiciones de los túneles es
parte de lo que se está licitando con la
intención de que al final del presente
año, los túneles están al 100 por ciento
de su funcionamiento correcto, como
se tenía hace 10 años, antes de que
hubieran sido vandalizados y con poca
atención.

Precisó que serán alrededor de 500
millones de pesos, la cantidad que se
va a invertir para la rehabilitación de
los puentes, incluidos los temas
eléctricos; este recurso se sacará de
una partida extraordinaria.

Locales participarán
en mantenimiento de
la supercarretera 
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Durango, Dgo.
Durante la comparecencia del

consejero presidente del Instituto
Electoral y de Participación Ciudadana
(IEPC), Roberto Herrera Hernández, las
y los diputados locales exigieron un
proceso equitativo, transparente y
apegado a la legalidad, donde no
exista la simulación, para que se
garantice el voto de los duranguenses.

A lo largo de su intervención, el
funcionario público, reconoció la
reforma electoral que aprobó en
Congreso del Estado, la cual brinda
mayores oportunidades y garantiza el
derecho a cabalidad de los partidos
políticos, por lo que destacó el distrito
indígena. “Es muy buena esta reforma
porque hay mayor competencia, es
correcto que se visualice a los sectores
vulnerables”.

Al dar paso a la ronda de preguntas,
el coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN, Alejandro
Mojica Narváez, destacó el esquema de
“Parlamento Abierto” que impulsa en
Congreso del Estado y que dio paso a

la reforma electoral para ampliar los
derechos de los sectores vulnerables
como son los indígenas y las personas
con discapacidad; también confió en
tener un presupuesto suficiente para
tener unas elecciones libres,
transparentes y democráticas que
garanticen los votos de los ciudadanos.

Dentro de este año ejercicio
democrático y al abordar el caso del
distrito indígena, el diputado por
Morena, Bernabé Aguilar Carrillo,
preguntó por la forma en que se dará
certeza a los duranguenses para que
los próximos candidatos cumplan con
la adscripción calificada, por lo que
espera que se actúe con transparencia,
profesionalismo y apegados a la
legalidad, para que se respete el voto
de los duranguenses.

A nombre del Grupo Parlamentario
del PRI, Ricardo Pacheco Rodríguez,
confió en que permanezcan los dos
fideicomisos que tiene el IEPC ante la
desaparición que promueve el
gobierno federal; además se pronunció
porque no haya elecciones simuladas

en los términos de las precampañas
que se llevaron a cabo a nivel nacional.

El diputado del PRD, J. Carmen
Fernández Padilla, se interesó en el
calendario del proceso electoral 2023-
2024 y el esquema que se
implementará para garantizar la
equidad de los espacios de radio y
televisión entre cada partido político y
quienes tengan candidaturas
independientes.

En su oportunidad, el legislador
petista, Mario Alfonso Delgado
Mendoza, se pronunció por seguir
impulsado la “Cuarta Transformación”
en Durango y de manera específica de
las instituciones electorales y que
todos los funcionarios del IEPC hagan
un trabajo apegado a la legalidad.

Ante el proceso electoral que se
avecina, la representante del PVEM,
Jennifer Adela Deras, consideró que
petición de 204 millones de pesos para
el 2024 no va acorde con las
condiciones que vive el Estado, por lo
que preguntó sobre los fideicomisos
que se tienen y en que se utilizan.

Diputados exigen al IEPC
proceso electoral
equitativo y transparente
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Más de 337 mdp pidió
el IEPC para 2024

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El año 2024 que es la jornada

electoral el 2 de junio y el inicio del
proceso electoral el 1 de noviembre, el
Instituto Electoral y de Participación
Ciudadana solicitó un presupuesto de
337 millones 040 mil 816 pesos, de los
cuales había que reducir 128 millones
695 mil 942, por lo que el presupuesto
neto quedaría en 208 millones 334 mil
874 pesos.

Así lo informó el presidente del
Instituto Electoral y de Participación
Ciudadana (IEPC), Roberto Herrera
Hernández al acudir al Congreso del
Estado a presentar su informe de
actividades correspondiente al último
año de ejercicio.

Explicó que para la elección del 2024

que se llevará a cabo el 2 de junio se
prevé el inicio del proceso el próximo
1 de noviembre, este será el proceso
más grande de los últimos tiempos y
vienen ya algunos cambios que
parecen complicados.

Por ejemplo, en el año 2022 cuando
se llevó a cabo la elección a
gobernador y ayuntamientos en
Durango, el INE contrató 750
capacitadores, asistentes y suplentes
electorales; para el 2024 el Instituto
Nacional Electoral ha previsto también
poner el mismo número de
capacitadores y personal, pero se está
obligando al IEPC a poner el mismo
número o lo más cercano a este,
situación que parece muy difícil dadas
las circunstancias económicas que se
tienen.

SU INFORME 
El consejero presidente del IEPC,

durante su comparecencia ante el
Congreso del Estado destacó la
transparencia, uso correcto de recursos
públicos, austeridad y protección a los
derechos político electorales.

Informó sobre el trabajo realizado
durante un año, en donde destacó la
transparencia en el uso de recursos
públicos, la armonización contable, y
un ejercicio correcto del presupuesto
público asignado. 

Ante las y los legisladores de todas
las fracciones parlamentarias, Herrera
Hernández, comunicó que todas las
actividades realizadas durante su
presidencia han sido con el objetivo de
asegurar el voto de las y los
durangueses en los procesos
electorales locales, así como en dar
atención a los grupos vulnerables en
materia de derechos político
electorales.
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DURANGO, DGO.
Otáez, Dgo.
“Vamos a transformar la vida en

Otáez, hay muchas necesidades, pero
a eso vengo, no solo a cortar un listón,
venimos a atender y resolver, tienen
Gobernador amigo”, expresó Estaban
Villegas Villarreal, al llevar junto a su
esposa Marisol Rosso, apoyos médicos,
sociales, alimentarios y equipamiento
para la seguridad pública.

Ahí mismo, el Ejecutivo estatal
anunció que otra de las acciones
necesarias en esta región del estado, es
la ampliación de la pista de aeronaves,
para garantizar la seguridad de los
usuarios y poder incluir un nuevo
sistema de reforzamiento en atención
médica, con la implementación de
ambulancia aérea para poder
trasladarse de manera inmediata ante
alguna emergencia de salud. 

Desde la zona de las quebradas,
Villegas Villarreal logró enlazar una
llamada con la secretaría de Salud para
acordar en lo inmediato, reforzar

atención en consultas, medicamentos,
además de afinar detalles para los
proyectos de salud relacionados con
mayor infraestructura y doctores para
servicio de los otaences.  

La presidenta del DIF Estatal, Marisol
Rosso Rivera, destacó la labor del
personal del sistema DIF de la entidad,
y dio a conocer sobre el recurso
extraordinario, gracias a las gestiones
del Gobernador de más de seis
millones de pesos para placas dentales
para adultos mayores, al entregar
lentes, sillas de rueda, pañales y
apoyos alimentarios a los más
vulnerables del municipio; “es un
gusto estar en este bello municipio tan
bendecido y sobre todo por la calidez
de su gente”, indicó. 

El presidente municipal, Héctor
Herrera Núñez, junto con su esposa
Flor Julissa Guerrero, reconoció la
visita del mandatario estatal, "porque
es muestra del compromiso con los
otaences, el saber que a pesar de las

adversidades, ha trabajado para que a
Durango le vaya bien”.

Para reforzar la seguridad pública, el
Ejecutivo Estatal entregó uniformes
tácticos para la policía, una patrulla y
una cuatrimoto para los recorridos,
como parte de la estrategia para
mantener la tranquilidad de las
familias.  

La niña Aylen Guadalupe Guerrero
Barrón agradeció al Gobernador y su
esposa los apoyos para los niños del
municipio, como los desayunos
escolares para mejorar su
alimentación, “con esto podemos
aprender mejor, ya que es importante
para nuestro aprendizaje”, expresó. 

En este recorrido por la zona de las
quebradas, también estuvieron la
titular de Secope, Ana Rosa Hernández
Rentería, el titular de Seguridad
Pública, Óscar Galván Villarreal, el
director de Comunicación Social, Víctor
Hernández y el director del Cecyted,
Diego Flores Arreola.

Obras y acciones con valor
para las familias de Otáez



Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor Humberto Santana

Guerrero, ahora encargado de la
Comisión de Actividades Económicas
del Cabildo de Durango, expresó que
se tiene buena relación con los
comerciantes y buscará darle
seguimiento a todo lo pendiente de la
romería del 2 de noviembre. 

"Yo digo que las relaciones son
buenas, obviamente ellos hacen su
parte de la chamba que es un tantito
la presión, los líderes de los
comerciantes y eso da mucha pauta y

da mucha certeza a que con diálogo
podamos sacar la situación a flote, de
eso de trata, de poder tener un buen
diálogo; el reglamento es el
reglamento y no se quiebra, todo en
vía del diálogo y transitar y circular la
situación de la mejor manera, un
acercamiento con ellos y ya en base a
eso tener los espacios que el
reglamento permita", señaló.

Por último, informó que para la
romería por el Día de Muertos serán
900 espacios los que se autoricen para
la instalación de comercio en los
panteones de Oriente, Getsemaní y
Jardín.
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Se buscará seguir con la buena
relación con los comerciantes

Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.

El municipio sigue analizando la
posibilidad de que en las instalaciones
de la feria se llevé a cabo la villa
navideña y concentrar diversas
actividades, así lo dio a conocer la
regidora por el PAN, Malena González
quien informó que aún se está en
pláticas respecto a este tema.

"El tema sigue en pláticas, se está
analizando con el gobierno del estado
para que nos digan cuáles son los
acuerdos y finalmente si se va a
realizar esta feria navideña que es un
punto de acuerdo que presentamos los
regidores de Acción Nacional, como ya
lo habíamos comentado
anteriormente, sería un éxito porque
encontraríamos las diferentes
actividades juntas ahí en las
instalaciones de la Fenadu, como la
feria del juguete que tradicionalmente
se pone, los juegos para todos los
pequeños, la pista de hielo, villancicos,
comida, entre otras y todo esto sería
una maravilla ya que en un solo lugar
podrías encontrar todo, señaló”.

Sobre el tema de mover el
nacimiento del parque ya que es un
área protegida, la regidora comentó,

"sí se puede sacar nada más es
cuestión de que se tome el acuerdo,
que se vea si existe la viabilidad o no,
es algo que se ha estado pidiendo
porque al final de cuentas desde el
2020 es un área natural protegida y es
responsabilidad de todas y todos

cuidar el único pulmón de la ciudad, se
está trabajando y en los próximos días
esperemos nos comenten qué es lo que
se acordó finalmente, porque ya
estamos a mediados de octubre y
llevarlo a la feria puede ser algo ser
positivo”, finalizó.

Sin definir el tema de mudar el nacimiento
a las instalaciones de la Fenadu



MIÉRCOLES 18 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 15

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Más de 10 toneladas de basura

fueron recolectadas en el centro
histórico durante el pasado fin de
semana, así lo indicó Emiliano
González Martínez, titular de la
Dirección Municipal de Servicios
Públicos, quien pide a la ciudadanía
usar los tambos durante los eventos
del Revueltas.

"A las dos de la mañana que concluyó
Napoleón iniciamos el operativo de
limpieza, al día siguiente en la IV
Centenario detrás de las gradas al
momento de quitarlas, también

todavía había mucha basura la cual
también se recogió muy temprano, sin
embargo, el domingo entre lo que fue
las 8 de la mañana y las 12 del día
todavía había algo de basura", señaló.

Dijo que aunque se colocan tambos
en varios puntos estratégicos durante
las actividades del Festival Revueltas,
la gente aún sigue dejando basura
abajo de las sillas que se colocan.

"Sí están los tambos de basura que
colocamos, pero sí pedirle a la sociedad
que para eso están para que se
deposite ahí la basura, sin embargo,
mucha gente opta por el momento de
que ya salieron del evento y dejar su
basura debajo de los asientos", declaró.

Se pide a la ciudadanía utilizar los tambos
de basura durante los eventos del Revueltas

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"Ya es insostenible estar aguantando

tantos embates que atentan contra la
autonomía de poderes. Esta vez se
atenta en contra de nuestros derechos,
pretenden quitar un recurso que
afectaría nuestros salarios,
prestaciones a pesar de que día a día
estamos siempre trabajando por velar
por los derechos de los justiciables...
no es como se asegura que estamos
gozando de privilegios", indicó el
secretario de la Sección 16 del Poder
Judicial de la Federación, Roberto
Osuna García.

Los trabajadores del Poder Judicial de
Durango protestaron en el exterior de
los juzgados federales que se ubican
sobre bulevar Luis Donaldo Colosio, lo
hicieron de manera simultánea con
otras entidades del país.

“La realidad es que con el recorte
presupuestal que se pretende hacer se
está causando un grave daño a la
justicia", señalaron los empleados del
Poder Judicial de la Federación,
mientras portaban pancartas dejando
claro que sí les iba a afectar la
iniciativa del presidente de la
República, Andrés Manuel López
Obrador para disminuir los recursos

para el organismo impartidor de
justicia, lo que repercutiría en 55 mil
trabajadores y sí limitaría el acceso a
la justicia para todos; en pancartas se
podía leer, "no se trata de privilegios,
sino de los derechos de los
trabajadores del Poder Judicial".

El portavoz de los trabajadores
resaltó que están recibiendo embates
constantes, "tanto en Cámara de
Diputados, como desde Palacio
Nacional con la férrea intención de
evidenciar un franco desprecio a
nuestra institución y a todos los que
en ella laboramos, agresiones del
estado mexicano y contra la
independencia judicial establecida en

la Constitución de nuestros derechos,
causando un grave daño a las
prestaciones que percibimos los
trabajadores".

Consideró que se ha estado
violentando y atentando contra la
división de poderes y la autonomía que
está establecida en la Constitución.

Aclaró que con el recorte
presupuestal se está condenando a
este poder a cerrar juzgados, por
consiguiente, a originar despidos y
una sobrecarga laboral.

En términos generales señaló que no
es solamente un daño a un poder, se
está atentando en contra de la justicia
de un país.

Trabajadores del Poder Judicial protestaron
por nocivo recorte que se pretende 
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DURANGO, DGO.
El pasado domingo, en el paseo de

Las Alamedas y a través de la CNOP
Estatal Durango, se llevó a cabo la
toma de protesta de los 39 dirigentes
municipales del organismo, así como
del Comité Estatal y Municipal de
Durango, además de las presidentas de
los Comités Urbanos Vecinales de la
capital.

Al lugar se dieron cita destacadas
figuras, entre ellas Cristina Ruíz
Sandoval, diputada y secretaria
general de la Confederación Nacional
de Organizaciones Populares; la
diputada federal y presidenta nacional
del Comité Ejecutivo Nacional de la
Juventud Popular Revolucionaria,
Fuensanta Guadalupe Guerrero

Esquivel; Rocío Rebollo Mendoza,
secretaria de Bienestar en el Estado, en
representación de Esteban Villegas,
gobernador de Durango; Arturo Yáñez
Cuéllar, presidente del Comité
Directivo Estatal del PRI y Daniela Soto,
secretaria general del Comité Directivo
Estatal del PRI.

Durante el evento, se realizó un
merecido reconocimiento a personajes
emblemáticos de la CNOP, entre ellos
el Decano Moisés Moreno Armendáriz,
ex dirigente de la CNOP y orgulloso
cenopista desde hace 55 años. También
se destacó la trayectoria de Rafael
Núñez "el chino", aseador de calzado
con más de 60 años de experiencia en
este noble oficio, así como a la Sra.
Julia Ávila, florista dentro del Ex

Cuartel Juárez desde hace 45 años.
Como parte de las actividades, se

realizó al inicio una Súper Clase Fitness
por parte de instructoras de baile
como activación física previa a la Toma
de Protesta. Así como la presentación
del performance "Durango en
Equilibrio" a cargo de malabaristas que
se ganan la vida en los cruceros del
municipio de Durango. 

Para concluir este importante evento,
se colocaron calcomanías en camiones
de volteo, taxis y autobuses de los
Transportes Mixtos con la imagen
renovada de la CNOP, marcando así un
antes y un después que busca
devolverle la fuerza a este sector que
durante varios años estuvo alegado de
la gente trabajadora. 

Toman protesta comités
estatales y municipales de
la CNOP Durango
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DURANGO, DGO.
En una solemne ceremonia el rector

de la Universidad Juárez del Estado de
Durango, Rubén Solís Ríos, tomó
protesta al nuevo Comité Ejecutivo de
Sociedad de Alumnos (CESA) de la
Escuela Superior de Música,
encabezado por César Jesús Delgado
Rivera.

La ceremonia, presidida por el rector
Rubén Solís Ríos y la directora de la
Escuela Superior de Música, María
Concepción Flores Colón, contó con la
presencia de representantes de
distintas entidades gubernamentales
y académicas. Ahí el guía universitario
destacó la gestión constante y efectiva
de los comités anteriores y reafirmó su
compromiso para trabajar
conjuntamente con la nueva sociedad
de alumnos, con el objetivo de
optimizar las condiciones y resultados
para la Escuela Superior de Música.

Por su parte, Lilian Mayte Manzanera
Aldana, directora del Instituto
Duranguense de la Juventud, al
dirigirse a los jóvenes integrantes de

la nueva sociedad de alumnos en
representación del gobernador del
estado, Esteban Villegas Villarreal,
subrayó la importancia del liderazgo
activo, “los grandes líderes no son
aquellos que solamente tienen buenas
ideas, buenas ideas las tenemos todos;
los grandes líderes son los que tienen
buenas ideas y toman acción sobre
ellas”, dijo.

La directora de la ESM-UJED, María
Concepción Flores Colón, al agradecer
al equipo saliente dirigido por Luis
Gerardo García Güereca, resaltó los
significativos proyectos realizados
durante su gestión y manifestó la
disposición para trabajar de la mano
con el nuevo comité, a fin de alcanzar
las metas propuestas y desarrollar
innovadoras iniciativas para el bien de
la institución.

El presidente electo, César Jesús
Delgado Rivera, agradeció la confianza
depositada en el nuevo comité y
resaltó el trabajo de quienes les han
precedido en esta misma
responsabilidad. Invitó a toda la

comunidad estudiantil a unirse en
esfuerzos colaborativos para continuar
mejorando las condiciones académicas
y estudiantiles de la Escuela.

Cabe destacar la presencia de
distinguidas personalidades en esta
ceremonia, entre ellos el presidente de
la Federación Estudiantil Universitaria
de Durango (FEUD), Manuel Isaac
Cisneros Meraz; Guillermo Nájera,
presidente del Instituto Municipal de
la Juventud, en representación del
alcalde José Antonio Ochoa Rodríguez;
Óscar Porfirio Sánchez, director de
Promoción y Difusión del ICED, en
representación del director Francisco
Javier Pérez Meza; así como Rafael
Mier Cisneros, director de la
FADERyCIPOL; Gabriela Irahis Sandoval
Castro, directora de la Escuela de la
Música Mexicana; Alejandro Pérez
González, coordinador de Festivales y
Municipios del ICED; Alejandro Corral
Bretado, director del Centro de
Iniciación al Arte y la Cultura, y el
presidente saliente del CESA-ESM, Luis
Gerardo García Güereca.

Toma de protesta al
nuevo CESA de la ESM
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Fiscalía Anticorrupción de

Durango inicia prácticamente 31
expedientes por mes, ya que la fecha
ha recibido un total de 462 denuncias
o querellas por presuntos hechos de
corrupción abriendo 369 carpetas de
investigación en el último año, de ello
hay 55 detenidos entre servidores y
particulares.

Así lo informó el fiscal
anticorrupción, Noel Díaz Rodríguez al
comparecer ante el Congreso del
Estado, donde informó que de los 55
detenidos, 43 fueron a través de
órdenes de aprehensión, 11 en
flagrancia y uno por comparecencia.

Resaltó que los últimos 12 meses el
número de asuntos tratados y
presentados ante esta Fiscalía se elevó
prácticamente un 38.5 por ciento.

Vale la pena recordar que en los
cuatro años que tiene de creada la
Fiscalía, se tienen un total de 958
carpetas de investigación, de las cuales
156 están judicializadas, 544 se
encuentran en trámite y 258 han

cerrado por diversas causas, como
tener una sentencia dictada, haber
llegado a una solución alterna, entre
otras.

En el último año, se realizaron
diversas actuaciones procesales en
contra de 94 servidores públicos y
particulares vinculados a proceso;
teniendo como resultado la conclusión
de la causa penal de 50 personas, ya
sea por sentencia judicial o medios
alternos. Al día de hoy 44 personas se
encuentran sujetas a proceso penal, 16
en prisión preventiva y 28 en libertad
con medidas cautelares.

LOS DELITOS MÁS FRECUENTES
Conforme a la estadística del año que

se informa, los cinco delitos por
hechos de corrupción de mayor
incidencia en Durango son los
siguientes: Incumplimiento, Ejercicio
indebido y Abandono del servicio
público; Uso ilegal de la fuerza pública
y Abuso de autoridad; Peculado;
Cohecho y Uso indebido de
atribuciones y facultades.

La dinámica de intervención
creciente y sostenida de la fiscalía

anticorrupción es el resultado de la
confianza depositada por los
duranguenses en la nueva institución.
En Durango quienes denuncian los
actos o hechos de corrupción son
principalmente las y los ciudadanos. 

El 73 por ciento de las carpetas de
investigación iniciadas por la Fiscalía
Especializada tienen su origen en la
denuncia ciudadana, mientras que un
27 por ciento provienen de denuncias
o querellas presentadas por alguna
autoridad estatal o municipal.

Fiscalía Anticorrupción ha detenido a 55 personas este año
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez Palacio, a

través del Instituto Municipal de la
Mujer continúa recorriendo las
comunidades rurales con el fin de
llevar a las mujeres del campo, una
gran variedad de talleres que les
ofrecen una oportunidad de
aprendizaje y fortalecimiento
económico, además, durante el mes de
octubre, estos cursos se acompañan
con pláticas para la detección
oportuna del cáncer de mama.

La directora del IMM, Leticia Soto
Soto dio a conocer que
permanentemente se abren nuevos
espacios para capacitación y
educación, herramientas que les serán
de utilidad para lograr un mayor
empoderamiento, algo que es
prioritario para la alcaldesa Leticia
Herrera Ale.

"El bienestar de las mujeres es una
de las prioridades de nuestra
presidenta municipal, es por ello que
ha brindado todo su apoyo para que,
de manera permanente, se realicen

cursos de capacitación y enseñanza de
oficios y otras academias de
aprendizaje", dijo.

Manifestó que, en días recientes,
acudieron a distintas comunidades
donde se impartieron talleres de
bisutería y otras manualidades, que les
ayudan a romper con círculos de
violencia económica, a fin de que
puedan salir adelante sin necesidad de
depender financieramente de terceras
personas.

Durante los cursos de bisutería, se
brindó además a las mujeres una
charla informativa sobre el cáncer de
mama, padecimiento que en México

representa la primera causa de muerte
en las mujeres y se ha observado un
incremento cada año, por lo que es de
suma importancia una detección
temprana para tener mayor
probabilidad de un tratamiento
exitoso.

Por último, Leticia Soto Soto invitó a
las mujeres que quieran ser parte de
los cursos o que deseen que las
capacitaciones se lleven a sus colonias
o comunidades rurales, a que acudan
a las oficinas del instituto, ubicadas en
calle Independencia 326 altos, colonia
Centro para mayores informes al
teléfono 8711751000 extensión 227.

Continúa el empoderamiento de las
mujeres en el campo gomezpalatino 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La presidenta municipal, Leticia

Herrera Ale, realizó la mañana de este
lunes un recorrido para supervisar los
avances que se tienen en los trabajos
de construcción del Nuevo Panteón
Municipal Gómez Palacio, que será
entregado a la ciudadanía en poco
tiempo.

Este nuevo panteón, ubicado en el
ejido El Vergel, ocupa una extensión de
poco más de 83 mil metros cuadrados
y dará cabida a siete mil 500 lotes
beneficiando a igual número de
familias.

Juan Salazar Reyes, director de Obras
Públicas en el municipio, quien
acompañó a la presidenta municipal
durante el recorrido, detalló que la
construcción del camposanto lleva un
avance superior al 98 por ciento y que
actualmente se trabaja en los últimos
detalles del lugar.

El panteón municipal es construido
con una mezcla de recursos del
Gobierno del Estado y Ayuntamiento y
contará con siete mil 600 m² de
vialidad interna, oficinas
administrativas, mausoleos, capillas,
cuarto de velación, área de fosa
común, pórticos de acceso, caseta de

vigilancia, líneas de agua potable,
alumbrado público y sistema de riego. 

Salazar Reyes informó que en el
nuevo panteón se plantaron 183
árboles y se colocaron tres mil 100
metros cuadrados de pasto y
banquetas de concreto.

Al supervisar las obras, la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale,
acompañada de varios directores del
Ayuntamiento, dio algunas

instrucciones para garantizar que
todos los detalles restantes se realizan
con sumo cuidado, pues es un
compromiso de su gobierno, brindar a
los gomezpalatinos servicios de
calidad.

Finalmente, el titular de obras
públicas destacó que este nuevo
camposanto, dará solución a un añejo
problema de falta de espacios para
sepultura en el municipio.

Supervisa la alcaldesa Leticia
Herrera obras del nuevo panteón
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Gómez Palacio, Dgo.
Tras las lluvias registradas en

días pasados, el Ayuntamiento de
Gómez Palacio, a través de la
Dirección Municipal de Salud en
coordinación con la Secretaría de
Salud del Estado, iniciaron un
operativo de descacharrización y
fumigación, con el cual se
pretende evitar la proliferación
del mosco transmisor de dengue,
zika, chikungunya.

El director de la dependencia,
José Antonio Adame de León,
señaló que este programa se
puso en marcha en las colonias
Mayagoitia, Parralito, Centro y
Maya; y consiste en retirar
objetos que sirvan como criadero
para combatir la reproducción
del mosco transmisor de dengue,
para que luego personal de la
Jurisdicción Sanitaria Número
Dos del Estado, acuda a fumigar
una vez terminada la
descacharrización.

Adame de León señaló que la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale ha instruido a las
dependencias involucradas para
que, en coordinación con la
Secretaría de Salud del Estado,
acudan con las brigadas a
colonias y ejidos, a fin de
incrementar la cobertura de
fumigación y retiro de cacharros
en patios y azoteas.

Con ello se busca brindar
seguridad a la población, al evitar
la reproducción del mosquito
que, tras las lluvias, incrementa
su presencia.

Finalmente, el funcionario hizo
un llamado a la población para
que se sume y participe con las
autoridades de salud, en las
actividades de limpieza en sus
viviendas, señalando que se
están atendiendo todas las
peticiones ciudadanas que
requieren las cuadrillas de
fumigación, en el teléfono
8711751000 Ext. 306.

En marcha programa contra el
mosco transmisor del dengue
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DURANGO, DGO.

Las actividades de literatura
continúan en el Festival Revueltas
2023 en diversas actividades para
todos los gustos, fue el caso de la Clase
Maestra: “La novela en cáscara de
papel” que impartió la escritora Liliana
Blum, rodeada de gráfica
contemporánea y ante lleno total de la
sala de exposiciones del Museo de Arte
Moderno Guillermo Ceniceros, que fue
el recinto anfitrión. 

Ávidos de absorber toda la
información que la autora
desprendiera y con todos los sentidos
bien abiertos, fue la actitud de los
alumnos que se dieron cita para
escuchar con detalle todo el
conocimiento que compartía Blum de
manera muy fluida. Sin perder tiempo,
la instructora invitó a ser audaz en la

escritura (y tal vez en la vida también),
ya que para ella da igual la edad a la
que se empiece a escribir novela,
siempre es un buen momento e invitó
a ser conscientes que es una carrera de
resistencia y mucha dedicación que
llevará al autor muy buen tiempo
lograr escribir una novela.

Regularmente se cree, o al menos la
mayoría, que la novela es un poco la
autobiografía del autor, a lo que Blum
dijo: “habría que usar más la
imaginación; cuando escriban no
traten de darle gusto a nadie, para no
ser algo gris, algo sin chiste…” ya que
se encontrarán con quien al dar su
opinión sobre su trabajo caiga en
invalidarlo. También puntualizó: “vale
mucho tratar la emociones: sé lo que
es estar hirviendo de rabia, por lo que
solo “retrató” la emoción, no cuento la
anécdota…”.

Conceptos como el de pacto ficcional

que se logra entre el lector y el escritor
al momento que lo que este último
ofrece parece totalmente verosímil,
aunque ambos saben que es ficción,
que deja ver al lector que es real, ahí
es donde comienza el autor a, por
ejemplo: crear personajes que sus
lectores pueden odiar o amar pero que
los dejará pensando en ellos más allá
de la lectura. La investigación de
conceptos o temas contribuye a que la
novela sea verosímil, cuando se
plantea algo común. 

Basta fue la información que
compartió Liliana Blum, desde
estrictamente el proceso, aderezado
con su experiencia profesional, lo que
sin duda apreciaron todos los que
tomaron la clase, que no dudaron en
preguntar o hacer comentarios a lo
que ahí se estaba vertiendo y en
aprecio y reconocimiento a tan
destacada escritora.

Clase maestra impartió Liliana
Blum en el Festival Revueltas 2023
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Yolanda Ventura leyó a Rosario
Castellanos dentro del Festival Revueltas
-La Ficha Amarilla de
Parchis, en todo momento
se mostró sonriente y
expresó su agradecimiento
por la invitación y el cálido
recibimiento por parte de los
asistentes

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Como parte del Festival Revueltas

2023, la actriz y cantante Yolanda
Ventura dio lectura a fragmentos de
“Álbum de familia”, de Rosario
Castellanos, una de las escritoras
mexicanas más reconocidas a nivel
nacional e internacional, dentro del
programa “Leo… luego existo” creado
por el Instituto Nacional de Bellas
Artes (INBA). 

Desde hace muchos años la
exintegrante de Parchis se integró al
programa «Leo, luego existo», un ciclo
de lecturas en voz alta donde
participan reconocidos actores y
actrices del teatro, cine y televisión
siendo la segunda vez que visita
Durango, la primera en 2006.

Yolanda quien en todo momento se
mostró sonriente expresó su

agradecimiento por la invitación y el
cálido recibimiento por parte de los
asistentes, muchos de ellos fans del
grupo Parchis, el cual tuvo auge en los
ochentas y Yolanda era la ficha
amarilla.

Al término de su participación la
actriz y cantante realizó un diálogo
con el público con el objetivo de
finalidad de inculcar el hábito de la
lectura y el gusto por los libros, de
igual forma abrió una ronda de
preguntas y respuestas, muchas de

ellas relacionadas también por su paso
por Parchis.

Yolanda Ventura nació en Barcelona,
España. A los 7 años empezó su carrea
profesional como cantante de solista
grabando 3 discos infantiles. A los 10
años formó parte del grupo Parchis,
donde permaneció hasta los 16. Fue
ahí donde grabó 20 discos de larga
duración y filmó 7 películas. También
viajó por toda Latinoamérica y obtuvo
distintos reconocimientos por las altas
ventas de su disco.
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DURANGO, DGO.
El pasado lunes 16 de octubre se

desarrolló en el teatro Ricardo Castro
la celebración del 29 aniversario de la
Compañía de Danza Tierra Mestiza,
esto como parte de las actividades del
Festival Revueltas 2023 organizado por
el Instituto de Cultura del Estado de
Durango (ICED). 

El evento comenzó a las 19:00
estando presente el licenciado en
artes, Alfonso Villareal Venegas quien
en la actualidad es director de la
compañía teatral.

Dicho evento tuvo el objetivo de
promover y difundir los bailes
folklóricos de los distintos estados de

la entidad mexicana.
El espectáculo comenzó con un baile

titulado “Tierra Mestiza (Baile de
Creación)”, “Fiesta de la Vendimia”
(Baja california)”, “Popurrí
Duranguense” y “Boda Baja California
(Bailes calabaceado)”.

De manera intercalada se
presentaron “Bailes de Sinaloa Costa”
interpretado por la agrupación infantil
de la compañía, generando por parte
del público risas y diversión,
igualmente al interpretar “Durango:
Inocencia Infantil” incluyendo
“Durango: Recuerdos de un Amor” y
“Norte Bronco de Sonora”.

Se desarrolló una narración en honor

de la patria mexicana, mencionando a
personajes importantes de la historia
de México originarios del estado de
Durango como lo son el primer
presidente de México, Guadalupe
Victoria, el revolucionario “Pancho
Villa” y por último, pero no menos
importante el escritor José Revueltas.

El escenario tuvo como fondo un
roble que es referente al árbol que está
plasmado en el escudo del estado de
Durango, demostrando un gran
interés por rescatar las costumbres y
tradiciones de algunas comunidades e
inculcar en las futuras generaciones el
interés por lo que tiene que ofrecer
Durango.

Tierra Mestiza celebra su 29
aniversario en el teatro Ricardo Castro
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Logros destacados para
Durango en los Juegos
Intertecnológicos 2023

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.
Las emociones continúan en los

Juegos Intertecnológicos 2023, y los
atletas de Durango están dejando su
huella con un impresionante
desempeño en diversas disciplinas. En
una jornada repleta de emociones y
competencia de alto nivel, dos atletas
se destacaron al lograr medallas de
plata que llenaron de orgullo a su
institución.

En la prueba de salto con garrocha,
Lourdes Sariñana brilló con una
actuación sobresaliente. No solo
consiguió su mejor marca del año, sino
que también se posicionó en la
segunda posición de la prueba,
ganando la medalla de plata. Su
determinación y habilidades en el salto
con garrocha impresionaron a todos
los presentes, y su esfuerzo se tradujo
en un valioso premio para Durango en
estos juegos.

Por otro lado, en una competencia de
400 metros planos muy reñida, Edith
Rangel demostró su destreza y
perseverancia. En una carrera

disputada, Edith luchó hasta el final y
terminó en la segunda posición. La
atleta de La Paz también tuvo un
desempeño destacado, lo que hizo que
la competencia fuera aún más
emocionante. El resultado fue una
medalla de plata bien merecida para

Durango, que se suma al medallero en
el atletismo de los Juegos
Intertecnológicos.

Con estas medallas de plata, el
Tecnológico de Durango está
demostrando su calidad y habilidades
en el atletismo de alto nivel. Los

JJoorrnnaaddaa  ddee  ppllaattaa
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atletas han estado entrenando
arduamente y compitiendo con pasión
en cada prueba. Cada logro es un
reflejo del esfuerzo y dedicación que
han invertido en sus respectivas
disciplinas.

El apoyo de los seguidores de
Durango ha sido fundamental en este
camino hacia el éxito, y su aliento
continúa siendo una fuente de
inspiración para los atletas. Los Juegos
Intertecnológicos 2023 siguen siendo
una oportunidad para demostrar el
talento deportivo de Durango y para
que los atletas alcancen sus metas.

En resumen, Lourdes Sariñana y
Edith Rangel han logrado medallas de
plata en sus respectivas pruebas,
destacando el compromiso y la
habilidad de los atletas de Durango en
los Juegos Intertecnológicos. Estos
logros son un testimonio del arduo
trabajo y la determinación de los
deportistas, y son un motivo de
celebración para Durango en su
búsqueda de la excelencia deportiva.
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Triunfos acuáticos para
Durango en los Juegos
Intertecnológicos

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO
Los Juegos Intertecnológicos 2023

están en pleno apogeo, y los atletas de
Durango continúan demostrando su
destreza en el ámbito de la natación.
Dos destacados nadadores han dejado
su marca en esta competencia al ganar
valiosas medallas en sus respectivas
pruebas.

En la prueba de los 400 metros estilo
libre, César Ortega Cabral fue una
fuerza a tener en cuenta. Mostrando
una habilidad excepcional en la
piscina, nadó con determinación y se
adueñó de la medalla de plata. Su
desempeño en esta distancia, que
requiere resistencia y velocidad,
cautivó a la audiencia y dejó claro que
es un competidor formidable en la
natación.

Por otro lado, Andre Marín Ricartti se
destacó en la prueba de los 100 metros
estilo libre. A pesar de la intensa
competencia, Andre se mantuvo fuerte
y consiguió la medalla de bronce. Su
destreza en esta prueba de velocidad
demostró que está en excelente forma
y es capaz de competir al más alto
nivel.

Estas medallas en natación son un
testimonio del compromiso y el arduo
trabajo de los nadadores de Durango.

GGuuiinnddaass  ssuummaann  mmeeddaallllaass
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Han entrenado incansablemente para
llegar a este nivel y se han destacado
en su disciplina. El apoyo de la afición
de Durango ha sido una fuente de
inspiración para estos atletas, y su
dedicación ha dado sus frutos en estos
Juegos Intertecnológicos.

Los Juegos Intertecnológicos son una
oportunidad para que los atletas de
Durango demuestren su talento y
determinación en un escenario
nacional. Los éxitos en natación han
añadido una nueva dimensión al ya
impresionante desempeño del
Tecnológico de Durango en estos
juegos.

En resumen, César Ortega Cabral y
Andre Marín Ricartti han logrado
medallas en natación en los Juegos
Intertecnológicos, mostrando su
destreza en diferentes pruebas. Estos
logros son un motivo de celebración
para Durango y un reconocimiento al
esfuerzo incansable de estos
talentosos nadadores. 
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Durango brilla en
paranatación con múltiples
triunfos en los Juegos
Paranacionales CONADE
2023

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO

El primer día de competencia en los
Juegos Paranacionales CONADE 2023
en Cancún, Quintana Roo, marcó un
impresionante comienzo para la

delegación de paranatación de
Durango, al lograr un total de cuatro
medallas de oro, una de plata y una de
bronce en las pruebas de 200 metros
Libres y 50 metros Dorso.

El destacado nadador Fernando
Martínez Ramírez, quien ya había

LLlluuvviiaa  ddee  mmeeddaallllaass  



MIÉRCOLES 18 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 31

PARANACIONALES

demostrado su destreza en otras
competencias, obtuvo dos medallas de
oro en la categoría S13 de los 200
metros Libres, con un impresionante
tiempo de 2:12.75. Su desempeño
sobresalió en esta competencia, ya que
los competidores que lo siguieron no
alcanzaron la marca de premiación.

Diego Emiliano García Rodríguez,
bajo la tutela de la maestra Abigail
Serrato, continuó la racha dorada para
Durango en la categoría 19-22 años en
clase S5, al dominar la prueba de 200
metros Libres con un tiempo de
3:21.90. Al igual que Fernando
Martínez, Diego subió al podio en
solitario, ya que sus competidores más

cercanos no lograron la marca
requerida para la premiación.

La brillante actuación de Diego
Emiliano García Rodríguez no se
detuvo ahí, ya que también ganó la
medalla de oro en los 50 metros Dorso
de la clasificación S5, con un tiempo de
49.35. Nuevamente, se mantuvo como
el único nadador en el podio, ya que
sus rivales no lograron los tiempos
necesarios para un lugar en la
premiación.

La delegación de Durango ha
demostrado #ElValorDeNuestraGente
en los Juegos Paranacionales CONADE
2023, respaldada por el apoyo del
gobierno de Esteban Villegas Villarreal

y el Instituto Estatal del Deporte bajo
la dirección de César Omar Cárdenas
Reyes. Además del desempeño
sobresaliente de los atletas, se les
proporcionó uniformes de calidad y
transporte digno, demostrando el
compromiso de Durango con el
deporte.

Estos logros en Para Natación son un
testimonio de la dedicación, el
esfuerzo y el talento de los deportistas
de Durango. En este emocionante
comienzo de los Juegos Paranacionales
CONADE 2023, Durango brilla en la
piscina y se destaca como un
competidor formidable en Para
Natación. 
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Por Gonzalo Martínez 
La Comisión para la Verdad y Acceso

a la Justicia del Caso Ayotzinapa
(CoVAJ) informó que el Ejército
Mexicano tenía conocimiento en
tiempo real sobre los posibles destinos
de los 43 estudiantes de Ayotzinapa,
desaparecidos la noche del 26 y 27 de
septiembre del año 2014.

Esta información forma parte de los
documentos del Centro Regional de
Fusión de Inteligencia (CRFI) de Iguala,
de la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena), misma que fue entregada a
la CoVAJ como parte de las
investigaciones.

El 20 de septiembre de este año,
padres y madres de los normalistas
desaparecidos de la Escuela Normal
Rural “Raúl Isidro Burgos” se reunieron
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, en donde solicitaron
información sobre 868 folios que
estaban en los reportes del Cerfis de
Iguala durante el periodo del 20 de
abril y el 22 de octubre de 2014.

Debido a esto, la Secretaría Técnica
del CoVAJ pudo encontrar 18 folios de
la información solicitada por parte de
los familiares.

De acuerdo con la comisión, que
dirige Alejandro Encinas, seis de estos
folios describen el seguimiento a
miembros de la delincuencia
organizada, como Guerreros Unidos,
Los Tlacos, Rojos y La Familia
Michoacana.

Esta información estaba fechada el
26 de septiembre, previo a la
desaparición de los estudiantes que
ocurrió durante la noche de ese día y
madrugada del 27 de septiembre.

No obstante, cuatro folios que
corresponden al 26 y 27 de septiembre,
mismos que tienen 196 extractos de
conversaciones, refieren violencia
generada la noche de la desaparición.

“El CRFI 1194, del 26 septiembre de
2014, contiene intervenciones de
mensajes de texto de diversos usuarios
desconocidos que dan cuenta de
diversos hechos ese día: los problemas
en Iguala, las balaceras en el Periférico,
la toma de camiones, “hay un muerto.
En algunas de éstas, se alerta que se
resguarden y no salgan a la calle. Al día
siguiente de los hechos. Se registraron
mensajes que reportan lo sucedido el
día anterior, señalando que hubo
muertos y previniendo que la gente no
abriera sus negocios y que no salgan a

la calle”, indica el reporte de la CoVAJ.
En estos reportes se encontraron

comunicaciones presuntamente entre
miembros de la delincuencia
organizada, autoridades, “sujetos de
interés y seguimiento a la
Coordinadora Estatal de Trabajadores
de la Educación de Guerrero (Ceteg)”.

“La CoVAJ encontró en los archivos
de la Sección de Inteligencia de la
Sedena dos intervenciones de
comunicaciones entre integrantes de
Guerreros Unidos”. Agrega que “el
contenido de las conversaciones es
relevante para la investigación, pues
confirma que el ejército tuvo
conocimiento de lo que estaba
sucediendo y acredita que los objetivos
estaban siendo investigados con
anterioridad a los hechos”.

“Es decir, contaban con información
en tiempo real sobre los posibles
destinos de los estudiantes
desaparecidos, así como de las
personas implicadas, su relación con
autoridades ministeriales y lugares
donde posiblemente se resguardaron”,
indica el archivo que fue dado a
conocer este martes.

Con información de Infobae 

Ejército sabía los posibles destinos de los
estudiantes de Ayotzinapa: CoVAJ
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Por Gonzalo Martínez 
Hamas advirtió que está dispuesto a

liberar “de inmediato” a todos los
civiles que mantiene secuestrados
desde el ataque del 7 de octubre, si
Israel pone fin a sus bombardeos a la
Franja de Gaza.

Hamás declaró al corresponsal
Richard Engel de NBC News que los
rehenes podrían ser liberados en el
plazo de una hora siempre y cuando
Israel cumpla sus condiciones. Por otro
lado, el jefe terrorista afirmó que en
estos momentos no hay ningún lugar
seguro para liberar a los prisioneros.

Del mismo modo, señaló que, a
cambio de la liberación de los soldados
retenidos como rehenes, Israel debe
liberar a todos los palestinos detenidos
en cárceles israelíes.

Añadió también que Estados Unidos
e Israel ya conocen estas exigencias de
Hamás para la liberación de los civiles,
porque el grupo terrorista las reveló en
sus conversaciones con los dirigentes
de varios países árabes.

Crecen negociaciones por los
secuestrados

Este martes, Turquía anunció
negociaciones en curso con Hamás
para conseguir la liberación de cerca
de 200 personas secuestradas en Israel
y llevadas a Gaza, entre las principales
iniciativas diplomáticas realizadas bajo
presión de las familias de los rehenes.

El gobierno turco propuso desde el
inicio de la crisis su ayuda para mediar
en la liberación de estos rehenes
capturados en la ofensiva sin
precedentes del 7 de octubre y que
ahora están bajo bombardeos israelíes
en el enclave palestino.

Hakan Fidan, ministro de Relaciones
Exteriores de Turquía, informó dese el
Líbano que su país ha recibido pedidos
de varios países para la liberación de
sus ciudadanos. “Hemos empezado a
hablar, en particular con el ala política
de Hamas”, declaró Fidan en una
conferencia de prensa junto a su
homólogo libanés, Abdalá Buhabib.

“Nuestros esfuerzos continúan, en
particular para la liberación de los
extranjeros, los civiles y los niños”,

agregó el canciller turco, que en la
víspera sostuvo una conversación con
el jefe de Hamás, Ismail Haniyeh, sobre
los secuestrados.

Sin embargo, Israel prometió
“aniquilar” a Hamás y lanza incesantes
bombardeos contra Gaza. Las familias
de los rehenes viven una aguda
angustia ya que el grupo terrorista
informó que varios de ellos han
muerto y el ejército israelí indicó el
sábado que encontró cadáveres de
algunos rehenes durante incursiones
en la Franja de Gaza.

Ankara ha multiplicado sus gestiones
con dirigentes de países árabes y
occidentales para la liberación de estos
secuestrados, que según el ejército
israelí son 199 y que Hamás afirma

que son 250.
Emmanuel Macron, presidente de

Francia informó este martes que hay
intensas conversaciones para liberar a
los rehenes. “Quiero ser muy prudente
(...) para no poner en peligro las
intensas negociaciones en curso”,
declaró en una conferencia de prensa
desde Albania.

“Están avanzando y seguimos estas
conversaciones hora a hora”, afirmó
Macron y precisó que Francia está en
contacto con las autoridades israelíes,
pero también con “potencias amigas
que son intermediarios con Hamas
para obtener la liberación” de sus
ciudadanos secuestrados y de todos
los rehenes.

Con información de AFP

Hamás “liberaría” a los rehenes
si Israel deja de bombardear Gaza
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Videos de Twitch, YouTube y Netflix mejoran
con IA mediante esta idea de NVIDIA

Infobae 
Disfrutar de una película, ver un

video o jugar un videojuego en línea a
veces puede ser frustrante debido a
que la resolución puede no ser la mejor
por distintos aspectos técnicos y así
contemos con las mejores pantallas.
Sin embargo, gracias a la inteligencia
artificial, es posible que una imagen
con una baja resolución sea mejorada
y se vea como si estuviera en 4K.

Al menos esa es la gran apuesta de la
tecnología RTX Video Super Resolution
(VSR), desarrollada por la empresa
tecnológica multinacional NVIDIA, la
cual es impulsada por IA y aprovecha
los núcleos de procesamiento
especializados para procesar un tipo
de dato en especial (Tensor Cores) de
las tarjetas gráficas GeForce RTX para
mejorar la transmisión de contenido
de vídeo en los navegadores Google
Chrome y Microsoft Edge.

En este caso el sistema elimina los
artefactos de compresión en bloques
(una distorsión apreciable al ojo
humano), además de mejorar la
nitidez y claridad de esos contenidos
online, ya sea que se encuentre en
plataformas como Twitch, YouTube o
Netflix, por ejemplo.

Según la compañía, el 90% por ciento
de todo este material se reproduce a
1080p o menos, incluso cuando se
trata de aplicaciones populares como
las ya mencionadas. Un problema para
aquellos usuarios que utilizan
pantallas con una resolución superior,
en las que el navegador debe escalar el
vIdeo que está mostrando para que
coincida con la capacidad del panel.

Esto muchas veces se traduce en un
contenido que no alcanza la resolución
óptima o se convierte en imágenes
algo borrosas, debido a que los
navegadores utilizan técnicas básicas
de mejora.

Por lo que el objetivo de esta
tecnología es reescalar cualquier vídeo
con una resolución de al menos 360p
hasta los 1440p, para ofrecer una gran
mejora en la nitidez de lo que estamos
viendo.

Como funciona RTX Video Super

Resolution
RTX VSR reduce o elimina fallas como

decoloración de detalles de alta
frecuencia, bandas en áreas planas o
texturas “perdidas”. Para ello, utiliza
una red de aprendizaje profundo que
analiza el cuadro de vídeo de poca
resolución y predice la imagen en la
resolución objetivo de la pantalla, para
mejorarla.

La red está entrenada en una “amplia
gama de contenido” y además aprende
sobre los artefactos de compresión que
están presentes en los vídeos de baja
resolución para que la IA los tenga en
cuenta.

Y la actualización 1.5 mejora aún
más la calidad e incorpora un nuevo
proceso de entrenamiento que ha
pulido el modelo, para que identifique
de manera más eficiente las diferencias
entre los detalles sutiles y los
artefactos de la compresión.

Esta tecnología es perfecta para
cuando monitores 1440p o 4K
reproducen contenidos en 1080p o
menor calidad. En esos casos es
cuando RTX Video Super Resolution
permite disfrutar de estos videos en
altas resoluciones, sin importar si su
versión original viene en una calidad
inferior.

Esta tecnología está disponible para
ser utilizada como parte del
controlador GeForce Game Ready y el
controlador NVIDIA Studio. Por su
parte, funciona con Chrome en la
versión 110.0.5481.105 o superior y
con Edge en la versión 110.0.1587.56.

Para habilitar la herramienta RTX
Video Super Resolution, el usuario
deberá iniciar el Panel de control de
Nvidia y abrir los ajustes de
configuración de imagen de video. Una
vez abiertos, basta con seleccionar la
casilla de superresolución en ‘Mejora
de video RTX’ y escoger la calidad
deseada.

No importa si se trata de películas y
series descargadas; o de vídeo antiguo
que un usuario quiera revivir con una
mejor apariencia visual.

IA generativa más veloz
Adicionalmente, NVIDIA ha

presentado la librería Open Source
TensorRT-LLM para Windows. Con ella
se acelera hasta 4x el rendimiento de
sus grandes modelos de lenguaje. Esto
quiere decir que ahora estos sistemas
generarán respuestas más rápido, algo
importante para que se comporten tan
bien o mejor de lo que lo hacen
alternativas como ChatGPT o
MidJourney.
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Por Gonzalo Martínez
Eddie Murphy, el grande de la

comedia, regresa a la pantalla chica
con una aventura de Navidad, después
de su participación en la cinta Ustedes
(comedia romántica de Netflix). 

MAGIA Y DIVERSIÓN
La calle de la Navidad sigue la

historia de Chris (Eddie Murphy),
quien tiene la misión de ganar un
concurso anual de decoración
navideña en su vecindario. Cuando el
otrora hombre hace un trato
involuntario con una duende llamada
Pepper (Jillian Bell) para aumentar sus
probabilidades de ganar, esta ente
traviesa conjura un hechizo que
provoca que la tradición de los 12 días
de Navidad cobre vida y genere
estragos por toda la ciudad.

Con el riesgo de volver un estrago las
festividades navideñas para su familia,
Chris, su esposa Carol (Tracee Ellis
Ross) y sus tres hijos, tendrán que
emprender una carrera contrarreloj
para romper el hechizo de Pepper,
vencer a los engaños de los personajes
mágicos y salvar la Navidad.

ACERCA DE LA CINTA
El reparto de La calle de la Navidad

está integrado por Eddie Murphy,
Tracee Ellis Ross, Thaddeus J. Mixson,
Ken Marino, Nick Offerman, Robin
Thede, Chris Redd, Genneya Walton,
Madison Thomas, Anjelah Johnson-

Reyes, Lombardo Boyar, DC Young Fly,
Danielle Pinnock, Timothy Simons, Riki
Lindhome y Stephen Tobolowsky.

La dirección está bajo Reginald
Hudlin (Marshall 2017), producida por
Ron Howard, Brian Grazer, Eddie
Murphy, Karen Lunder y Charisse
Hewitt-Webster y cuenta con el guion
de Kelly Younger (I, 2018), quien se

inspiró en anécdotas de su propia
infancia.

EL ESTRENO 
El filme llegará de forma exclusiva a

la plataforma de Prime Video el 1 de
diciembre de 2023 para dar inicio a la
temporada más esperada del año,
Navidad.

Con información de Forbes 

La calle de la Navidad, comedia navideña
protagonizada por Eddie Murphy
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